

REDACCIÓN

Calle de San Bartolomé, núm.º 32.

Teléfono n.º 9.

Precios de Abono
Plas.UN MES: EN ESPAÑA: : : 1'25
EXTRAJERO: : : 2'25Los manuscritos no publicados
no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

EDICION DE LA NOCHE

ADMINISTRACION

Plaza de Cort, números 14 y 15

TELEGRAMAS: HORA - PALMA.

Anuncios, Reclamos y Comunicados

CENTRO DE ANUNCIOS

Plaza de Santa Eulalia, número 10

Número suelto : : : 5 céntos.
Id. atrasado : : : 10

EL EXCMO. SR.

D. Francisco Manuel de los Herreros y Schwager

GRAN CRUZ DE ISABEL LA CATÓLICA

COMENDADOR DE NÚMERO DE LA REAL Y DISTINGUIDA ORDEN DE CARLOS III

EX-DIRECTOR DEL INSTITUTO DE 2.ª ENSEÑANZA DE LAS AALEARES

DIRECTOR 1.º DE LA REAL SOCIEDAD ECONÓMICA MALLORQUINA DE AMIGOS DEL PAIS, ETC.

FALLECIO EL DIA 25 DE OCTUBRE DE 1903, HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS

Q. E. P. D.

La Junta Protectora de la Asociación de Beneficencia, Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares

Participa la muerte de su digno Presidente á los señores subvencionistas de la Asociación y les ruega, como también á los amigos del finado, que encomienden su alma á Dios y asistan al oficio funeral que para el eterno descanso de la misma se celebrará en la iglesia ex-convento de San Francisco á las once del día 11 del actual mes de Noviembre.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Nuncio Apostólico se ha dignado conceder 100 días de indulgencia y los Excmos. é Ilmos. Sres. Obispos de Mallorca y de Menorca han concedido 40 á los fieles de su jurisdicción que ofrecieren una misa, comuñión ó parte de rosario en sufragio del alma del finado.

RETAZOS CURIOSOS

Las Begonias

Elegante adorno de estufas y salones, son las «Begonias» de grandes hojas adomadas, con zonas de delicados colores, de forma irregular, de espléndida hermosura.

Se recomienda, por el follaje ornamental la «Begonia discolor», de bonitas flores pequeñas, pero conserva en la ornamentación su supremacía la «Begonia Rex».

Son dignas del aprecio de la jardinería las especies de las flores aromáticas (como la «Begonia Baumanni») y las que tienen grandes flores, de aspecto singular, que producen agradable impresión.

En estas últimas citaremos: la «Begonia cristata», de tonos rosa, escarlata, blanco, amarillo, rojo; que está adornada de excrecencias irregulares sobre los pétalos, dando las flores un aspecto por demás original.

La «Begonia crispa», de flores que alcanzan dimensiones extraordinarias, con pétalos ondulados blancos, purpúreos, rosados, carmeños, escarlata, salmón, etcétera.

La «Begonia erecta» de grandes flores sencillas, que se cultiva con facilidad y adorna todo el verano los macizos de los jardines; la misma especie de flores dobles, con matices variadísimas, etc., etcétera.

Es este género abundante en formas específicas; se conocen unas 330 y el número de variedades obtenidas por los horticultores es exorbitante.

El grupo de «Begonias» provistas de tubérculos se propaga con facilidad; se guardan los tubérculos al abrigo de las heladas y en seco, durante el invierno, para plantarlos en marzo en macetas, bajo una capa de estiércol caliente y se pueda trasplantar á tierra en mayo.

Por esqueje y hasta por las mismas hojas, pueden propagarse algunas especies.

Son las Begonias plantas de los países cálidos, de variado follaje; cuando naturales, sus flores son blancas, amarillas;

rosas ó rojas. Se las encuentra espontáneas en América, en Asia, Africa y en algunas islas del Pacífico.

No todas son herbáceas, hay en este género arbustos y aún especies sarmentosas.

En muchos países se las usa como acedulas, refrescantes y depurativas.

Las hay comestibles como la «Begonia bidentata», la «cucullata», la «hirtella», la «ulmifolia», la «spathulata», que en algunos Estados del Brasil se comen cocidas.

Son denominadas vulgarmente allá, «erbas de sapo».

Las raíces de la «Begonia tomentosa» y de la «Bigrañ diflora», se usan mucho en el Perú contra el escorbuto y contra las hemorragias.

No son, pues, solo útiles estas plantas por su belleza ornamental; prestan también al hombre servicios alimenticios y medicinales.

Nótase en estos últimos años una tendencia saludable en la jardinería, restituyendo su fama á especies, cuyo cultivo se había abandonado. El furor de la moda, la introducción en Europa de muchas plantas halladas por los botánicos en los territorios explorados durante el último tercio del pasado siglo, habían relegado al olvido las especies que fueron reinas y señoras de parques, jardines, ventanas y salones. Lo bueno sufre eclipses momentáneos, pero vuelve á brillar, y esto ha pasado á las «Begonias» que hoy vemos recomendadas, atendidas preferentemente por los horticultores.

Prof Ibéricus

DE ENSEÑANZA

El Arte de estudiar

El ilustrado periodista madrileño F. de Carvic, ha publicado un interesante artículo en el *Diario Universal*, acerca de la enseñanza agrícola.

Trata Carvic con pericia el tema citado, y se declara partidario de la enseñanza práctica de la agricultura. Fuera la enseñanza memorística, insustancial, inútil!

En un manual que acaba de publicar Rubio y Bellvé—y que Carvic cita—dice:

Los pueblos serios, como los hombres serios, han de sentir horror á las palabras. Son los hechos los que valen.

Del artículo de Carvic es el siguiente párrafo:

«Si se quiere que en las escuelas primarias se enseñe agricultura, lo último han de ser las cartillas; lo primero ha de ser el campo, la experimentación, los hechos. Con éstos, los libros pueden ser útiles; sin campos, las cartillas sólo servirán para fomentar el estudio de memoria, estéril, inútil, degradador de inteligencias; ese estudio de palabras que debe inspirar horror á todo hombre serio...»

La enseñanza práctica ha dado muy buenos resultados en todos los países en que en las escuelas se ha desconfiado de la teoría.

Buena prueba de esto es el ejemplo dado por Italia.

Allá por el año 1888, Panizzi, inspector de escuelas en Sicilia, se propuso introducir la enseñanza agrícola práctica. Muchos contratiempos le valió en un principio á Panizzi su idea. Pero después de dar muchas pruebas de lo excelente de su pensamiento, encontró personas, entre ellas el ministro de Agricultura, Fuido Baselli, que le prestaron su apoyo decidido y logró ver realizados sus proyectos.

Italia protegió los planes de Panizzi y actualmente, en la nación italiana, funcionan 6.000 campos experimentales y en ellos reciben educación práctica unos 300 mil niños!

Ese método deberán seguir los maestros de España, librando de este modo una ruda batalla contra la enseñanza teórica que ha demostrado y demuestra ser completamente inútil.

Aquí, en Palma, existe un grupo de maestros jóvenes, los que ya se salen de la ruta que les marcó la rutina, ó sea la educación teórica, y ponen en ejecución lo que predicaban las nuevas doctrinas pedagógicas, que llamaremos enseñanza práctica.

Alentemos pues á estos profesores á fin de que no desmayen en su empresa que por lo colosal les resultará pesada, pero tendrán la gloria de haber proporcionado un grande beneficio á nuestra querida Mallorca.—Equus.

Nuestra información

La Casa Cuna

Un grupo de caritativas señoras, almas nobles que quieren el bien del pobre, se han unido para formar una institución, que de realizarse, ha de dar muy buenos resultados.

Se ha puesto al frente de dicho grupo la Sra. D.ª Margarita Caymari.

Se trata de formar una sociedad que tenga á su cuidado á los pequeños mientras sus madres han de dedicarse al trabajo. Las mujeres que tenga que ir á jornal, por la mañana, podrán dejar á sus hijos al cuidado de aquellas señoras quienes tendrán á sus órdenes mujeres para que presten todo cuidado á los niños, dándoles lactancia artificial y prodigándoles cuantas atenciones sean necesarias.

Aquellas señoras han visitado al Ilustrísimo Sr. Obispo, al Capitán general, al Alcalde de Palma y ayer al presidente de la Diputación. También visitaron otras autoridades y personas, y todos se han mostrado unánimes en prestar su apoyo á tan benéfica institución.

Los presidentes de la Diputación y del Ayuntamiento darán cuenta á sus respectivas corporaciones para que voten un crédito en favor de la naciente sociedad.

Esta, tiene el pensamiento de levantar un edificio; pero por el momento dedicará su atención en recoger limosnas y donativos para su sostenimiento.

Actualmente, *La Cuna* se nos dice cuenta con un capital propio de 15.000 pesetas.

Aplaudimos con entusiasmo la labor de aquellas señoras y las alentamos para que no cejen en su empresa, que ha de resultar muy beneficiosa para la clase obrera.

De Hacienda

Sabemos que el Delegado de Hacienda de esta provincia, D. Francisco de Semir, ha recibido una expresiva carta del ministro de Hacienda Sr. Besada, en la que se le participa que observa con agrado el notable movimiento en la tramitación y

despacho de expedientes, lo cual prueba que secundan sus propósitos de atender rápidamente toda reclamación.

Igualmente manifiesta su beneplácito por el resultado que ofreció la recaudación de octubre, con un aumento de 20.689'00 ptas.

Visitando, como de costumbre, la Delegación de Hacienda, hemos observado que de algún tiempo á esta parte se trabaja en horas extraordinarias, así es que por la tarde los empleados acuden á las oficinas.

Esta ha sido la causa de que en la actualidad, bajo la inteligente dirección del Sr. Semir, no quedara pendiente ningún expediente de defraudación en aquellas oficinas, ni exista detenido ninguno, de data interina.

Durante los diez meses finidos del corriente año, en la Delegación de Hacienda ha habido un notable aumento en todos los servicios, respecto del año anterior.

Dicho aumento asciende á 360.000 pesetas, deducida la baja sufrida por servicios militares.

Tal es la celeridad que se imprime en todos los asuntos que se tramitan en la Delegación, que sólo un dato pondrá de manifiesto lo que decimos.

En toda la provincia, por atrasos, solamente tienen los agentes á cobrar, la cantidad de cien mil pesetas en todos los años.

Es de aplaudir, pues, el celo que en la dirección de las oficinas despliega el delegado Sr. Semir.

Elección de un Senador

Mejor informados tocante á la elección de senador por la Real Academia de Ciencias Morales y Políticas, podemos asegurar que es completamente inexacto que D. Damián Isern contase con el apoyo de los Sres. Azcárate, Santamaría de Paredes,

Eduardo Sanz Escartín fué elegido senador por unanimidad, habiendo procedido para esto de común acuerdo y en la mejor armonía todos los académicos, incluso los Sres. Escartín e Isern, que siguen manteniendo cordiales relaciones de amistad.

Tribus de gitanos

Esta vez sí que han puesto, los gitanos, hondas raíces en esta Isla.

Las gentes de estas tribus putulan por casi todos los pueblos de Mallorca vendiendo generos y... estafando á los que se dejan, como ha sucedido ultimamente con un payés, hecho de que ayer *La Tarde*, daba detalles.

Pero donde esta gente campa más por sus respetos, viviendo del fruto de sus astucias, es en Palma.

La policía bien lo sabe, pero al parecer no quiere entretener su atención en atajar los abusos que cometen los gitanos aludidos.

Continúan los robos

La policía está practicando diligencias para detener á los autores de un robo verificado en una casa de los extramuros.

Uno de estos días últimos, entre las doce á la una de la tarde, unos cacos robaron de la escalera de la casa n.º 45 de la calle del Conquistador un mechero de gas.

Con el robo de este mechero suman ya los mil y pico de robos que de igual índole se han efectuado y todos ellos, y esto es lo grave, sin que la policía haya podido dar con los ladrones.

Reformas en los Institutos

El Rey ha firmado un real decreto de reforma en los Institutos. Las principales disposiciones dicen lo siguiente:

1.ª En todos los Institutos se habilitarán una ó varias salas para estancia de los alumnos durante el tiempo que media entre clase y clase, y además se habilitarán salas para estudios á horas diferentes de las clases.

La estancia en la sala de espera será obligatoria para los alumnos, sin que pueda abandonarla hasta terminar las clases á no ser por causa justificada.

La inscripción voluntaria, una vez hecha obligará el cumplimiento de todos los deberes consignados en este decreto.

2.ª En las salas permanecerán dos horas, dividiendo el tiempo en repaso de las lecciones, ejercicios prácticos, excursiones y recreo.

La distribución se hará en los claustros en varias épocas del año, y para la distribución del trabajo se dividirán los alumnos en salas y secciones de los distintos cursos, y funcionarán con entera independencia.

3.ª Los edificios serán designados por los catedráticos y bajo la inmediata inspección de auxiliares y ayudantes, adoptándose los acuerdos necesarios para que la inspección sea efectiva.

Si hubiese muchos alumnos se nombrarán varios ayudantes para que se encarguen de la vigilancia, sin que pueda haber más de uno por cada 50 alumnos, siendo preferible para estos cargos los doctores y licenciados en Ciencias y Letras.

4.ª Estos ayudantes darán cuenta del comportamiento de los alumnos, consignándolo por nota á los padres y encargados de éstos.

5.ª En las excursiones se hará fijar la atención de los alumnos en todo lo que pueda instruirles, llevándoles á visitar Museos, fábricas y talleres, y redactar Memorias de las excursiones para leerlas en la sala.

6.ª Cuando los claustros estimen conveniente se hará un acto colectivo en todas las secciones para apreciar el resultado de los trabajos.

7.ª Al terminar el curso se redactará una memoria con el resultado de los trabajos, consignándose además las reformas que convenga introducir.

8.ª El director del Instituto lo será también de la sala.

9.ª Los alumnos abonarán al suscribirse á la sala 10 pesetas por cada curso cuya cantidad satisfarán al mismo tiempo que la matrícula.

10. Se exceptuarán del pago los alumnos que carezcan de recursos y los que hayan tenido buena conducta, á juicio del Claustro.

11. Con el dinero que se recaude por este concepto se pagarán los utensilios y material de la sala.

Escuelas vacantes

Se hallan vacantes las siguientes escuelas que deben proveerse por oposición.

De niños: Soledad (Palma) 2,000 psetas, Esporlas, 825 id.

De niñas: Manacor, 1,375 id, Esporlas, 825 id.

Según parece, dichas vacantes se acumularán á las anunciadas en la pasada convocatoria y los ejercicios de oposición de no cambiar las disposiciones vigentes, se efectuará en Barcelona.

Al turno de ascenso corresponden: De niños: Ibiza, 1,100 pesetas. Muro, 1,100 id.

De niñas: Santanyí, 1,100 id, Ibiza, 1,100 id. Andraitx, 1,100 id.

Al turno de traslado: De niños: Artá, 1,100 pesetas, Inca, 1,100 id. S. Lorenzo, 825 id.

De niñas: Ciudadela, 1,100 id. Campos,

1,100 id. Pollensa, 1,100 id. Piniarax (Sóller) 1,100 id. S. Antonio, 825 id.

Dos escándalos

En la Plaza Mayor anteañoche ocurrieron los dos siguientes sucesos armando por cada uno fenomenal escándalo.

En el café del Sr. Coll se encontraban varios gitanos y otros concurrentes.

Poco antes de las once se presentó un sujeto que estaba algo alcoholizado llevando dos bastones que pretendía vender.

Dirigió algunos insultos y el gitano dándose por aludido se encará con el sujeto: éste sacó un estoque de uno de los bastones y el gitano una navaja y á no haber intervenido la guardia municipal el asunto hubiese terminado en sangrienta riña.

El gitano y sujeto en cuestión fueron detenidos y conducidos á Capuchinos armando este último por las calles donde pasaba gran alboroto.

Pocos momentos antes de ocurrir el hecho citado frente el café de *Cas Chato* de la Plaza Mayor tres jóvenes armaron bronca.

Dos hermanos cuestionaban con otro individuo.

Al aparecer la policía los citados jóvenes salieron escapados.

Disputa entre mujeres

Esta mañana en el arrabal de Santa Catalina ha ocurrido el siguiente hecho:

Fraucisca Bardisa Oliver, de 53 años de edad, de oficio vendedora ambulante de pescado, estaba expendiendo su mercancía en la calle de Caro.

Se le ha presentado una vecina de aquella calle preguntándole si quería vender pescado. La vendedora le contesta que sí, diciéndole el precio.

La vecina entonces dice á la pescadora que ella vendía el pescado muy caro y que era una estafadora y la mar de insultos.

La vendedora ha contestado á los insultos con otros de igual índole.

De pronto la compradora ha agredido á su contrincante tirándola al suelo é infiriéndole varias heridas en la cara.

Auxiliada la vendedora por unos transeuntes, ha sido conducida á la casa de Socorro donde el médico de guardia le ha practicado la primera cura.

El hecho ha sido puesto en conocimiento del Sr. Juez Municipal del distrito.

Robo de palomos

Anoche la policía detuvo á un sujeto autor del robo de doce palomos en distintos palomares de la calle de los Olmos.

El ladrón vendió las aves robadas en los centros palomistas de las calles de Morey y Beata Catalina y Plazas de Palou y Coll y Mayor.

De los doce palomos tan sólo han podido recuperarse cuatro.

El sujeto, autor del robo, es reincidente en esta clase de delitos. Esta tarde ha sido puesto á disposición del Sr. Juez de Instrucción.

Personal de la Islaña

En la Junta de Gobierno de la «Islaña Marítima» que se había reunido en el momento de cerrar nuestra edición de hoy se ocuparán y tomarán acuerdos sobre la combinación de personal que ocasiona la dotación del «Miramar».

Probablemente el capitán del «Bellver» D. Juan Singala mandará el «Miramar». El primer oficial de este buque Sr. Amengual se dice ascenderá á Capitán pasando á mandar el «Lulio».

De piloto para el «Miramar» el señor Sabater.

De jefe de la máquina irá al «Miramar» el Sr. Tomás.

D. Raimundo Pifa ó D. Ricardo Terrasa pasarán á mandar el «Bellver» y al «Islaña» irá el Sr. Estarellas.

La Junta nombrará dos oficiales y dos segundos maquinistas. Suenan muchos nombres que nos abstenemos de dar hasta que sean oficiales.

Religiosas

Sapotezal
Para hoy.—Santos Andrés Avelino, Aniano y Demetrio.

Para mañana.—Santos Martín, obispo y confesor, Bartolomé y Toribio.

Cuarenta Horas
Mañana concluirán en la Piedad. Á las seis exposición, á las diez misa mayor. Por la noche, triduo y reserva.

—En Santa Clara, mañana continuarán las Cuarenta Horas que se celebran en honor de Santa Catalina, virgen y mártir.

Notas del Carnet

De viaje
Entre el pasaje llegado esta mañana de Barcelona, en el vapor *Bellver*, figuraban los señores siguientes: D. Luis Devallo y señora, D. Antonio Verdera, don Antonio Vidal, D. José Guilermat, don Federico Carbó, D. Lorenzo Sánchez, don Fermín Guarellá, doña Amalia Martín y D. Miguel Pascual.

En el mismo vapor ha venido un capitán de la guardia civil acompañado de su señora é hijos.

Para Barcelona han salido en el mismo vapor D. Juan Ros, D. Domingo Val,

D. Pedro Tomás, D. Jacinto Pons, don Arturo Riu, D. Arnaldo Alorda y D. José Ruiz.

Matinings

Ha contraído matrimonio D. Juan Pons Mas con doña María Val y Sarmiento.

De Sociedad

El próximo domingo en la Sociedad *Unión Protectora Mercantil* se celebrará una velada literario musical.

Necológicas

Anoche, á las nueve, falleció en esta ciudad después de haber recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica, la Srita. doña María Bonet de los Herreros, nieta del Excmo. Sr. D. Francisco Manuel de los Herreros, fallecido el 25 del mes pasado.

La Srita. Bonet de los Herreros ha fallecido en la edad más hermosa de la vida. Cuando estaba en la flor de su juventud, un terrible ataque cerebral ha puesto fin á su existencia, privándola de disfrutar las delicias de la primavera de la vida.

Tan sensible pérdida es irreparable para la familia de la finada.

Acoja la piadosa y distinguida familia Bonet de los Herreros con resignación cristiana, esta tremenda desgracia.

Hacemos votos para el eterno descanso de la finada y al mismo tiempo enviarnos nuestro pésame, tan sincero como sentido, á su familia.

Militares

Coroneles en el escalafón

De los 227 coroneles que figuran en el escalafón, hay unos 200 que tienen más de treinta y cinco años de servicios; es decir, en condiciones de retirarse con las 90 centésimas partes de su haber, y de ellos 33 cumplieron los doce de efectividad que dan derecho á cobrar el otro décimo.

Respecto á edades, y quitando los que en 1903 han cumplido la del retiro forzoso, hay 10 que la cumplirán en 1904, 61 en 1905, 16 en 1906, 19 en 1907 y 30 en 1908.

Incencia

Esta mañana ha llegado, procedente de Canarias y Barcelona, el capitán de la Guardia civil D. Sebastián Ginard García. Marcha á Binisalem en uso de licencia por enfermo.

Destino

Han sido destinados al Regimiento Infantería de Baleares núm. 1 los alumnos del Colegio de Huérfanos de María Cristina D. Emilio Rojas Alemán y don Juan Villegas Fernández.

De teatros

El próximo jueves quedarán terminadas las importantes reformas llevadas á cabo en este popular coliseo. El viernes á las ocho y media de la noche se harán las pruebas oficiales del alumbrado eléctrico y nuevas instalaciones de gas.

Alumbrado todo el coliseo, se harán las pruebas del telón metálico.

Tráfico

El género que cultiva la compañía cómica que debutará el día 14 en el *Lirico* es el mismo que tan brillantemente dió á conocer la compañía *Balguer Lara* y de que se guarda un grato recuerdo en nuestro público que gusta más de los donaires del género alegre que de los grises tonos del teatro moderno ó de los arcaísmos románticos que algunas compañías quieren á roso y veloso sostener en el palco escénico.

Para que el público pueda apreciar lo vasto del repertorio de la compañía que dirige el Sr. Balmaña y el primer actor D. Eduardo Cachet, á continuación lo transcribimos:

«La Ciclón», «Pepita Reyes», «Lo que vale el talento», «Enseñar al que no sabe», «Los Galeotes», «El Sr. Gobernador», «El Noveno Mandamiento», «Los Hijos Artificiales», «El Padrón Municipal», «González y González», «El Libro Cambio», «Cabeza de Chorlito», «El Señor Cura», «La Gobernadora», «La Careta Verde», «El Matrimonio Civil», «El Músico de la Murga», «El Afinador», «Los Gansos del Capitolio», «Tortosa y Soler», «El Amigo Fritz», «El Director General», «Ciencias exactas», «Mil duros y mi mujer», «Entre Doctores», «El Sueño dorado», «Ciertos son los toros», «Un crimen misterioso», «El amor en el teatro», «¿Quiere V. comer con nosotros?», «Después de la boda», «Los Diputados», «Los Corridos», «Las Codornices», «El Nido», «Las Citas», «Los Demonios en el cuerpo», «De la China», «Golondrina», «De tiros largos», «Caza de almas», «Bonitas están las leyes ó la vida del interfecto», «La Matadora», «La Dicha ajena», «El Secreto del Polichinela», «El Registro de la Policía», «La noche del Sábado» y otras.

Una nota simpática

La nueva empresa tiene el propósito decidido de dedicar una de las funciones de la próxima temporada cómica en el *Lirico* á beneficio del *Bresol del minyonet Jesús*.

Palma acogerá sin duda con aplauso tan hermosa iniciativa.

En las Sociedades

En *Mar y Tierra*, función tarde y noche el pasado domingo: Muy bien interpretado el *Tenorio* y *La Aldea de San Lorenzo* en la que todos los artistas de la compañía del Sr. Llinás se excedieron á sí mismo.

X

En el Teatro Católico del *Call*, inauguración de la temporada con sermón, ocasinas, canto y un juguete teatral.

X

La Asistencia un *bouquet*. Cuanta cara bonita.

En la platea vimos á muchos socios de las *Minas*, y algunos oficiales de los buques de guerra italianos surtos en nuestro puerto.

Los *Charros*, fueron dichos y cantados con mucho colorido y afinación. Los coros merecieron el honor de repetir el primero.

La Roman en su papel de *Mari Rosa* y el Sr. Forteza en el de José Antonio, dieron mucho interés á la fábula de Casero y Larrubiera.

Amengual hizo un buen Pepe, y Nadal todo un Alcalde muy charro.

Frau un secretario pedante muy animado y Martí y Castell dos característicos muy discretos.

Los *aparecidos* sostuvieron durante una hora la risa del público que continúa agotando el papel de los domingos.

La labor de Pepe Ribas va dando fruto.

La compañía mejora visiblemente.

X

Para el domingo próximo entre otras obras *El Puma de Rosas* y la parodia *El cuñado de Rosa*.

Comerciales

Valores locales

Día 10 de Noviembre de 1903

	Dinero
Crédito Balear	98'50
Fomento Agrícola	100'00
Ferro-carriles de Mallorca	49'00
Alumbrado por Gas	77'50
Idem La Económica	13'00
Salinera Española	160'00
Id. id. Obligaciones 6 p 3	104'00
Id. id. id. 5 p 3	100'50
Cambio Mallorca	00'00
Bonos Municipales	41'00
Islaña Marítima	56'00
Banco de Préstamos	3'00

Valores públicos

Oficial del día 9 á las 16

4 por 100 interior contado	77'05
5 por 100 amortizable	97'25
Banco de España	479'50
Tabacos	442'50
Francos	33'60
Libras	13'60

Barcelona (Bolsa) día 9 á las 16

4 por 100 interior fin de mes	77'32
5 por 100 amortizable	97'25
Nortes	59'50
Alicantes	96'60
Orenses	33'60
Francos	33'75
Exterior de París	90'47
Renta Francesa	98'17

Barcelona (Bolsa) día 9 á las 19

4 por 100 interior fin de mes	77'28
Nortes	59'50
Alicantes	96'65

Barcelona (Bolsa) día 10 á las 10

4 por 100 interior fin de mes	77'28
Nortes	59'80
Alicantes	96'75
Francos	33'75

La Política

De Mallorca

Pasadas las elecciones no se habla de otra cosa entre políticos más que de la actitud de los republicanos si tienen mayoría en el próximo consistorio.

Como en esta sección solo tienen cabida los hechos, dejamos que se despachen á su gusto los calendaristas y esperamos los acontecimientos.

En Arta han llegado á una inteligencia las fuerzas mauristas y conservadoras, la cual se dice que por su parte no ha sancionado el ex senador del reino D. Pedro Font del Olors.

Esta mañana estuvo en el despacho de D. Pedro Sampol el Jefe de los Conservadores de Sansellas, el abogado Sr. Cirer que actualmente desempeña el cargo de Juez Municipal.

El Sr. Cirer y los elementos que le siguen se muestran reacios á unirse con los mauristas.

LA NOVELA DEL DÍA

Desaparece el misterio

Ayer tarde hemos hablado con D. Andrés Gómez Vigo, que es el relojero á que aludíamos en nuestra información del sábado último, marido de D.ª Rita Torres, ésta, tía de Margarita Mari, la joven que falleció en el Hospital.

Después de las explicaciones que dicho Sr. Gomez nos da del suceso, para nosotros ya desaparece el misterio con que los vecinos de la calle de Salas envolvían la muerte de la citada Margarita Mari.

D. Andrés Gómez nos dice: que su suegra y esposa fueron á la casa de la Mari y que porque el médico de cabecera, que lo era D. José Sampol, había aconsejado

fuese conducida al Hospital, ellas le dijeron, á la Mari, que lo más conveniente era que se dejase trasladar á aquel asilo benéfico.

Allí—le dijeron—con los cuidados de las Hermanas y teniendo todo lo que necesitas, curaras más pronto.

Es verdad—nos dice el Sr. Gómez—que mi suegra y esposa marcharon á Barcelona el mismo día de muerte la Mari, pero no porque huyeran de Palma, sino porque el doctor Sr. Beltrán, de la Ciudad Condal, había de operar á mi suegra.

«Mañana llegan de Barcelona y ellas podrán dar fe de lo que digo.»

«Yo tengo en mi poder los pendientes que llevaba puestos la Mari al instante de morir.»

Se los quitó una monja, no mi suegra ni mi esposa. También tengo la llave de la casa donde vivía la Mari en la calle de Salas.

De las 125 pesetas que dicen se habían encontrado y repartido entre mi suegra y yo, no ví nada, ni tampoco creo que haya nada.

Se encontraron 10 pesetas en el citado domicilio de la Mari de las que me hice cargo.

Estos objetos, (los pendientes, llave y 10 pesetas) los tengo en mi poder para entregarlos al hermano de la muerta que está en el Manicomio.»

Las noticias propaladas—continúa hablando el Sr. Gómez—son obra de los vecinos de la calle de Salas que se las inventaron á su manera no teniendo en cuenta el honor de las personas á que aludían.

Les doy mi palabra de caballero que todo lo dicho por las personas que á ustedes les contaron el suceso ha sido con el afán de molestarnos á nosotros y engañarnos á ustedes.

Si la Margarita ahora pudiese hablar vería como ella misma decía que en muchas ocasiones fué socorrida por mí y por un tío suyo, que es tripulante del *Bellver*, puesto que á ella el fruto de su trabajo no le bastaba para sostenerse.

Damos gustosos estas explicaciones que devuelven el honor de que siempre han gozado las personas que en este hecho aparecían como culpables.

Diputación provincial

TERCERA SESION

Esta tarde á la una ha comenzado la tercera sesión de la Diputación, en el actual período semestral.

La presidió el Sr. Socias (D. José) y asistieron los Sres: Sancho, Vidal, Valls de Padriñas, Vicens, Puigdorfilá, Pascual, Barceló, Aguiló, Alcover, Socias (D. F) y Llobera (D. P.)

Acta y extractos

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

También se leyeron y aprobaron los extractos de la misma sesión para ser publicados en el *Boletín Oficial* de esta provincia.

Orden del día

Se enteró de la Real Orden de 18 de septiembre último autorizando el presupuesto adicional del corriente año en la forma en que fué votada por la Diputación.

Se enteró igualmente de la Real orden de 28 de septiembre comunicando la resolución recaída en la instancia de la Diputación, relativa á la reforma del itinerario de correos y aumento de una expedición semanal.

Se acordó agradecer al Sr. Maura las gestiones que ha practicado en este asunto.

El Sr. presidente dió cuenta de la carta circular dirigida á los diputados á Cortes por esta provincia recomendándoles la favorable resolución de las instancias elevadas al ministro de Instrucción Pública por la Directora de la Escuela Normal de Maestras de esta provincia; y por el visitador de la Congregación del Colegio de la Pureza, solicitando que sea respetada la organización especial de dicha escuela, exceptuada de la organización general de las de su clase por diferentes resoluciones.

Por telégrafo

Las Cortes

Senado

Sesión del 9 de Noviembre

Madrid 10 á las 23.

Preside el general Azcárraga.

En el banco del Gobierno los Sres. Gasset y Bugallal.

Orden del día.—Discusión agronómica

El Sr. Gasset contesta al señor Cárdenas.

Este anuncia un amplio debate agronómico que el ministro acepta y se levanta la sesión después de varios ruegos y preguntas de interés local.

La cámara desanimada.

Congreso

Sesión del 9 de Noviembre

Madrid 10 á las 23.

Preside el Sr. Romero Robledo. Mucha animación en escaños y tribunas.

En el banco del Gobierno el presidente del consejo de Ministros y los de Gobernación y Hacienda.

Elecciones

El diputado republicano señor Morayta pronunció un discurso de tonos violentos para relatar lo ocurrido ayer en los puntos donde los republicanos habían colocado mesas para recoger las firmas del mensaje de protesta, que los electores dirigen al Sr. Salmerón.

Censura que el gobernador opusiera dificultades para que los republicanos cumplieran ordenamente sus derechos de contarse en cuantas ocasiones tengan por conveniente.

El ministro de la Gobernación defiende la actitud del gobernador civil de Madrid, que califica de correctísima y añade que los delegados de la autoridad obraron en cumplimiento de órdenes recibidas de su jefe superior.

El Sr. García Alix dice que la Ley de reunión no permite reuniones sin ser previamente autorizadas por la autoridad gubernativa.

Presupuestos

Impugna los presupuestos de Guerra el señor Suárez Inclán.

(Entra el ministro de la Guerra). Le contesta el señor Martín Sánchez de la comisión.

Interviene el Sr. Ministro de la Guerra en defensa de sus proyectos.

Rectifican los Sres. Suárez Inclán y Martín Sánchez sosteniendo sus afirmaciones y se levanta la sesión.

Se comentó que desde primera hora se hallara en el Congreso el señor Duque de Sotomayor, mayordomo mayor de Palacio.

Economatos

Madrid 9 á las 15'45.

Al despachar hoy S. M. el Rey con el ministro de Gracia y Justicia, entre otros asuntos de escaso interés firmó la autorización para presentar á las Cortes el proyecto de Ley sobre la creación de los economatos en sustitución de las cantinas obligatorias.

Generales arrestados

Madrid 9 á las 19'16.

Es objeto de muchos comentarios el arresto del teniente general D. Adolfo Rodríguez Bruzón, el del general de división, procedente de la guardia civil D. Rafael Suero y Marcolita y el de brigada don Enrique Orozco y de La Puente.

Este último desempeña un cargo en el ministerio de la Guerra.

Se niega que el arresto esté relacionado con el complot político que denunció *El Diario Universal*.

Exploración ministerial

Madrid 9 á las 23'45.

El Gobierno, ante el debate político que se anuncia sobre las últimas elecciones, que los republicanos tratan de que sea amplísimo, ha explorado el ánimo de algunos de los jefes de las minorías parlamentarias para llegar á la sesión permanente, destinando el mayor número de horas á la discusión y aprobación de los presupuestos.

El Sr. Marqués de la Vega de Armijo con el que habló de este asunto el presidente del Consejo de Ministros, no se mostró propicio á él; lamentó el obstruccionismo de la minoría republicana, pero consideró prematuro el deseo del Gobierno de llegar á la celebración de sesiones permanentes.

En el Congreso

Madrid 9 á las 23.

Desde mañana es probable que las sesiones del Congreso, de continuar la obstrucción republicana, sean de nueve horas, de las cuales una se dedicará á ruegos y preguntas, cuatro á la discusión y aprobación de los presupuestos y las cuatro restantes al debate político.

Grupos republicanos

Madrid 9 á las 23'45.

Como unos cien republicanos se situaron en la puerta del Congreso con el objeto de ovacionar al señor Salmerón cuando éste llegase al palacio de la representación nacional.

La policía los disolvió sin incidentes.

Los presupuestos

Madrid 10 á la 1.

El ministro de Hacienda señor González Besada se propone leer hoy los presupuestos en la alta cámara y que figuren seguidamente en la orden del día.

Consumirá el primer turno en contra de la totalidad el senador por Castellón de la Plana señor Burhell y el segundo el Sr. Garzón.

Debate político

Madrid 10 á la 1.

El Sr. Dávila planteará en la alta cámara el debate político.

Intervendrá para explicar la última crisis el último ministro de marina de Silvela Sr. Sánchez Toca y los señores Gimeno (D. Amalio), Navarro Reverter, Labra y Collantes.

Rumores insistentes

Madrid 10 á la 1.

El Nervión de Bilbao se hace eco del insistente rumor de la siguiente combinación militar.

Con motivo de pasar á la escala de Reserva, por cumplir la edad reglamentaria, el jefe del Cuarto Militar de S. M., D. Rafael Cerero, le sustituirá el actual Ministro de la Guerra teniente general don Vicente Martitegui, desempeñando la cartera de la Guerra el de igual clase D. Enrique Zappino y Moreno.

Para la vacante que este dejaría en la Comandancia general del sexto cuerpo de ejército suenan muchos nombres.

Se da cuenta del dictamen de la Comisión de Fomento en vista del proyecto de instalación eléctrica para el alumbrado de varios suburbios de esta capital, por la sociedad *Agrícola Industrial Balear*. Los suburbios que se trata de alumbrar son Hostalet, Can Capas y Pont d'Inca.

La Comisión entiende que según el dictamen técnico quedan garantidas las seguridades públicas y que en su consecuencia debe informar favorablemente al Sr. Gobernador, para que éste lo remita al ministerio de Obras Públicas, que es quien debe aprobar el proyecto.

La misma comisión emite dictamen en el expediente instruido para declarar comprendido en el plan de carreteras de Sóller el camino que ha de unir las comarcas de las *Argüles* y *Can Tamany* con la carretera de Palma al puerto de Sóller.

Se acuerda que el arquitecto provincial dictamine nuevamente sobre este asunto.

La comisión de Fomento informa en el expediente instruido para la reforma del cauce del torrente de *Son Marçó*, en el término de Lluchmayor.

Se acuerda que se puede aprobar la reforma, siempre que á ello no se oponga el ingeniero jefe de esta provincia á quien procede emitir dictamen.

En vista de un oficio del presidente del Instituto Balear de vacunación directa solicitando aumento de la subvención que aquel establecimiento tiene concedida; la comisión de Beneficencia informa en sentido contrario y que solo procede conceder aumento en el caso que la linfa vacuna que facilite supere á las 500 ptas. de subvención.

Manicomio provincial

Se lee un dictamen de la Comisión de Beneficencia sobre la construcción de un manicomio. La Comisión dice que primeramente entendió que el predio *Son Val lori* y pequeñas propiedades anexas era el más apropiado y el que reúne mejores condiciones para el establecimiento de la referida casa de orates; que el terreno que debe adquirirse fuera el de doce hectáreas; pero que la aprobación del plano de ensanche cambió por completo el asunto, puesto que aquel predio caía dentro del referido plano. En su consecuencia se anunció un segundo concurso habiendo quedado desierto.

La Comisión—continúa diciendo el dictamen—teniendo presente que según la primera de las condiciones de los dos concursos publicados, los terrenos en que ha de emplazarse el manicomio deben estar situados en la zona comprendida entre el N. O. y S. O. de esta capital fuera del punto en que termina el ensanche de la misma y su distancia máxima de este punto no debe exceder de 500 metros, ha visitado las fincas *Can Domenge*, *Es Puts* y *Jesús*; que además de reunir las circunstancias expresadas, están dotadas del caudal de aguas necesario para el objeto á que deben destinarse y entiende que bien debe optarse por la adquisición de las dos primeras, que reunidas formarían la extensión necesaria ó por la última que por sí sola midiendo 12 cuarteras sería suficiente, y se inclina á que se acuerde la adquisición de esta última no solo por ser más fácil y directa su comunicación con el Hospital, de cuyo establecimiento han de depender los servicios del manicomio, sino también porque siendo la parte del terreno de inferior calidad que el de las dos primeras podría adquirirse con mayor economía y se prestaría mejor á utilizar para campo de experimentación los que pudieran destinarse al cultivo atendida á su diversidad.

La Comisión de Beneficencia, termina diciendo el dictamen, ha examinado detenidamente todos los antecedentes relacionados y ha fijado especialmente su atención en el dictamen emitido por los facultativos del Hospital en el que unánimemente consideran preferibles para la construcción del manicomio *Son Vallori* y los terrenos que pertenecieron al convento de Jesús y no siendo ya posible la adquisición de *Son Vallori*, le cabe la duda de si el cuerpo facultativo provincial sostendría el mismo criterio con referencia á los terrenos de Jesús solamente y como si se formulara nueva consulta sobre este particular podría demorar la resolución de este expediente, que esta Comisión considera de reconocido urgencia, tiene la honra de proponer á V. E. se sirva acordar la adquisición de los indicados terrenos que pertenecieron al convento de Jesús y cuyo propietario actual es D. Gabriel Fuster, cuyo acuerdo será ejecutivo si consultado el cuerpo facultativo del Hospital emitiera nuevo dictamen favorable al emplazamiento del manicomio en los mismos suspendiéndose su ejecución hasta nuevo acuerdo de V. E. en el caso de

que el dictamen facultativo fuese adverso al indicado emplazamiento.

La Diputación aprueba en un todo el dictamen de la Comisión de Beneficencia.

Repartimiento

El contador de fondos provinciales da lectura del repartimiento que se ha hecho á los pueblos, por cuota provincial, correspondiente al año 1904.

La casa cuna

El presidente, Sr. Socias, da cuenta de que ayer recibió la visita de cuatro señoras las cuales le explicaron el pensamiento de establecer en Palma una casa cuna, donde recoge á los niños y cuidarlos, mientras las madres estuvieran dedicadas al trabajo, y terminaron solicitando el apoyo de la Diputación. El Sr. Socias elogia la nueva institución opinando que se le debe prestar apoyo.

Como los señores diputados estuvieron conformes, se acordó que el asunto pasara á la comisión respectiva para que ésta dijera en la forma metálica que se tenía que prestar el apoyo.

Y se levantó la sesión.

Gacetillas

Los maestros zapateros que deseen adquirir la construcción de zapatos para el Escuadrón de Mallorca, pueden presentarse en las oficinas del cuartel de 11 á 12 en el plazo de 15 días.

Ayer los excedentes de cupo incorporados el domingo, prestaron juramento á la bandera. El acto se efectuó en el patio del Cuartel del Carmen.

Han sido puestos á disposición del señor Juez, el gitano y el sujeto que en la noche del domingo en la Plaza Mayor armaron escándalo.

Ayer al medio día, un borracho que transitaba por la calle del Matadero, la emprendió contra un guardia municipal que vestía de paisano.

El guardia repelió la agresión y la intervención de varios transeúntes evitó un disgusto grave al indicado borracho.

El 28 del actual se reunirán los accionistas de la *Agrícola Industrial Balear*, para tratar de la anulación de las acciones liberadas y crear en su lugar obligaciones hipotecarias.

Hemos recibido el número 45 de la *Revista de Economía y Hacienda*.

Ha llegado esta mañana en el vapor de Barcelona, el especialista para la curación de las hernias D. Antonio Vidal, socio de la casa Vidal Hermanos, hospedándose en el *Hotel Continental*.

D. Lorenzo Vicens y Mairata, ha presentado una solicitud de registro, de 20 pertenencias de mineral lignito con el título de «Antonia», sitas en el paraje nombrado Conía de Son Bonet, del término municipal de Selva.

El almendrán ha continuado pagándose en el mercado de Felanig, durante toda la semana, á razón de 68 pesetas el quintal.

La guardia civil de Santañy, ha denunciado á varios sujetos que jugaban á los prohibidos.

El Comisario de guerra de Mahón, anuncia para el 7 de Diciembre próximo un concurso á fin de adquirir víveres y artículos con destino al Hospital Militar de aquella plaza.

Durante el mes último en Ibiza, ocurrieron 17 nacimientos y 16 defunciones; en Fornalug 2 nacimientos y 2 defunciones.

El señor Delegado de Hacienda publicará en el próximo B.O. una circular dando instrucciones á los Presidentes de las Comisiones de Evaluación y Alcaldes para que procedan á la recogida de los recibos talonarios de rústica y urbana de 1904 que necesiten para sus respectivos términos.

El día 23 del actual en la Alcaldía de Mahón, se celebrará una segunda subasta para el arriendo del arbitrio sobre los locales de parada de carros y caballerías durante el año de 1904.

La guardia civil de Santa María y Alcudia ha denunciado al señor Gobernador

á varios sujetos que infringieron las Ordenanzas municipales.

En la Alcaldía de Campos se hallan expuestos al público á efectos de reclamación los repartimientos de la contribución territorial de aquel término.

En el muelle, á la una de la tarde, varios jovencuelos estaban cometiendo actos incorrectos de lo que protestaban los concurrentes á aquel sitio. Un caballero les ha amonestado consiguiendo después de recibir muchos insultos, que los jovencuelos se retirasen de dicho lugar.

En la Central de Telégrafos de esta ciudad se hallan detenidos los siguientes desechos por no encontrarse á sus destinatarios.

Gelantomini; Alfonso de Miguel.

En la tablilla de anuncios de la Central Telegráfica, esta mañana se han fijado las siguientes notas.

Líneas francas. Servicio algo atrasado por temporales.

El joven que falleció repentinamente en Inca el domingo pasado, se llamaba Antonio Reinés Bestard (á) *Chirimí*, de 19 años de edad y de oficio alpargatero.

Por ser hoy cumpleaños del Príncipe de Asturias, las tropas han vestido de gala y desde el baluarte de San Pedro se han disparado las salvas de ordenanza.

El Sr. Delegado de Hacienda, por medio de circular, requiere á los Ayuntamientos de esta provincia para que ingresen en las áreas del Tesoro, dentro del actual período trimestral, la parte de los cupos de consumos correspondientes al mismo.

A efectos de reclamación, se hallan expuestos al público en la Alcaldía de Establecimientos, el padrón de carruajes de lujo de aquel distrito y la matrícula industrial y de comercio para el 1904.

En el número próximo de *B. O.*, se publicará una Real orden sobre el plazo en que han de subastarse las minas caducadas.

Cognac Prunier.—Representante F. Salom.

Próximamente las acreditadas Pastillas Morelló irán envasadas en cajas metálicas.

Estando bien sano el estómago y el hígado es casi imposible coger una enfermedad y estos órganos se conservan en buen estado tomando las Píldoras de Vida del Dr. Ross.

Abundante, sedosa y ondulada cabellera, se obtiene en breve plazo usando el *«etróleo Sansón»*.

Siendo tantos y tantos los herniados (trencats) que están sufriendo constantemente y siendo los bragueros del reputado ortopedista Sr. Torrent de Barcelona, remedio infalible para la acción de tan grave dolencia, lo mismo en hombres que mujeres, ancianos y niños, dicho especialista á fin de dar á conocer los grandes resultados curativos de sus maravillosos aparatos estará en Palma los días 10, 11 y 12 del corriente en la *Fonda del Vapor*, Veri 19, donde podrán consultarse todas cuantas personas lo deseen.

Folleto, pruebas y consultas gratis para todo el mundo.

No puede ser calvo el que use la Loción Capilar Antiséptica del Dr. Stakanowitchy de Moscú.

La profilaxis del paludismo en España

Los graves estragos que ocasiona anualmente el paludismo en España, nos hacían desear que el Gobierno tomara las medidas correspondientes al concepto seguro que la ciencia moderna ha logrado formarse de esta terrible enfermedad.

Resulta ahora de gran satisfacción el saber que el gobierno, habiéndose hecho cargo de esta imprescindible necesidad, ha dispuesto se realice un largo é importante experimento profiláctico y curativo adoptando para llevarlo á cabo el excelente compuesto medicamentoso ESANOFEL, ofrecido por la casa F. Bisleri de Milán, y confiándolo á un personal médico, cuyas conclusiones científicas serán de gran trascendencia, bajo la dirección del sabio Dr. D. Gustavo Pittaluga.

Empezó el experimento á mediados de Julio último, habiéndose escogido con muy buen criterio el pueblo y las cercanías de Navalmaral de la Mata en la provincia de Cáceres, ya estudiados bajo el mismo aspecto por el ilustrado Dr. D. Francisco Huertas, durante el año 1901.

Dada la anstera seriedad con que se conduce el experimento y la escrupulosidad de los eminentes facultativos en ello interesados, no es posible, por ahora, entrar en detalles, pudiendo, no obstante, asegurar que entre muy poco tiempo se publicará detallada relación sobre los resultados obtenidos cuyas conclusiones serán indudablemente las esperadas desde la iniciación de experimento, es decir: inmejorables.

Reservándonos, pues, volver más detenidamente sobre este asunto, nos limitamos por ahora á aprobar con la mayor satisfacción la iniciativa de nuestra Dirección General de Sanidad y la obra llevada á cabo por dichos ilustrados

Quint y Brossa

LA INDUSTRIAL

Quint y Brossa

Almacenes de Muebles, Alfombras, Tapicería, Quincalla, Juguetes, etc., etc., de

JUNCOSA Y MANCERO

Quienes al hacerse cargo del establecimiento, por compra de todas sus existencias, realizarán una buena parte de estas á menos de su valor de fábrica

Riquísimo surtido en alfombras, carpetas, tapices, alfombras piel, edredones, etc., ALFOMBRAS bruseles, desde 2'50 pesetas metro, colocadas.

Noticias oficiales

Madrid 10 a la 1.

El ministro de la Gobernación niega hayan ocurrido graves desórdenes en Granada y afirma que ha sido declarado en estado de sitio Santander, ante el temor de que se altere el orden en el acto del entierro del niño muerto frente al convento de jesuitas.

Riña sangrienta

Madrid 10 a la 1.

Por cuestiones locales riñieron varios marineros en Fuenterrabía. Resultaron nueve heridos de faca todos de pronóstico reservado.

La caja misteriosa

Madrid 10 a la 1'16.

La *Correspondencia Militar* en su edición de hoy acoge el rumor de que la caja que ayer telegrafiamos, se abrió por orden del Gobierno y se halló que contenía las cuartillas de una obra escrita por Urquía *Capitan Verdades*, relatando los vergonzosos sucesos ocurridos en las guerras coloniales.

Las cuartillas han sido compradas por *El Correo Español* de Buenos Aires, con el objeto de publicarlas y causar honda sensación.

El Sr. Sagasta siendo Presidente del Consejo de Ministros, conoció el contenido de la obra que entonces pensó el Sr. Urquía publicar en el extranjero. El Sr. Sagasta evitó el escándalo y premio de la transición del Capitán Verdades fué un acta de Diputado por Barcelona, que le otorgó aquél gobierno.

Ofensa colectiva

Madrid 10 a la 1'16.

Entre los jefes y oficiales del cuerpo de administración de la armada que residen en Madrid, se han venido cambiando impresiones sobre el contenido de un artículo publicado por *La Correspondencia Militar*, el cual juzgan ofensivo para el cuerpo.

Si en la reunión se tomaron acuerdos se guarda sobre ellos reserva impenetrable.

Por falta de recursos.—Licenciamiento Situación difícil.

Madrid 10 a las 10'10.

Tánger.—Por falta de dinero y por otros motivos el Sultán ha licenciado la mayor parte de su ejército, reduciéndolo a 8.000 hombres. La situación es difícil.

4.000 obreros en huelga

Madrid 10 a las 10'00.

Huelva.—Se han declarado en huelga 4.000 obreros de las minas de Río Tinto, pidiendo aumento de jornal.

Por temor de que se propague la huelga, ha sido reconcentrada la guardia civil y se han pedido tropas a Sevilla.

El Gobernador de la provincia se dispone a marchar a Río Tinto.

Un artículo

Madrid 10 a las 10'0

El Imparcial.—En un artículo titulado: *Después del fracaso*, culpa al Gobierno de imprevisión, y dice que el resultado de las elecciones no puede ser grato al Gobierno ni a los conservadores ni a los monárquicos; y supone que los socialistas con el ejemplo de los republicanos conseguirán la representación en todos los cuerpos electivos; y termina diciendo que los partidos monárquicos deben aprovechar estas enseñanzas.

Extranjero

Suicidio

Madrid 9 a las 15'45.

Se ha suicidado en Nápoles el Ministro de Hacienda italiano, disparándose un tiro de revólver en la cabeza.

Arbitraje

Madrid 10 a las 1'15

La comisión de arbitraje sobre la rectificación de límites de la república de Venezuela que se celebra en la Haya, Valla rinda y otros defienden los derechos de España.

Rotura de hostilidades

Madrid 10 a la 1'16.

Se han rotó las relaciones diplomáticas entre la república dominicana y los Estados Unidos.

Ha salido para las aguas de Santo Domingo un buque de guerra.

El vapor dominicano Independencia ha bombardeado el puerto de Macario.

Alocución Pontificia

Madrid 10 a la 1'16.

Se comenta la declaración de Su Santidad Pío X en el Consistorio reivindicando para el Papado la independencia y el derecho de intervención en la política.

Lisboa

Madrid 10 a la 1'16.

Con gran solemnidad se inauguró la estatua a la notable novelista Eça de Queirós.

Las elecciones municipales

Heridos.—Detenciones

Madrid 9 a las 19'16

En Haro ocurrió después de conocerse el escrutinio entre carlistas y republicanos una colisión. Entre uno y otro bando se cruzaron algunos disparos.

De la colisión, resultaron dos heridos.

La guardia civil ha detenido a 19 de los perturbadores que con el correspondiente atestado entregó al juez de primera instancia.

El Gobierno

Madrid 9 a las 16'15.

El Sr. Villaverde dió cuenta a S. M. el Rey del resultado obtenido en las elecciones.

El Gobierno se muestra satisfecho por haberse respetado en todas partes la libertad de los electores.

Granada

Madrid 9 a las 23.

Se reciben graves noticias de Granada que la censura que se ejerce en Gobernación con los telegramas de la prensa impide conocer.

Se dice, si se declarará a la capital andaluz en estado de guerra.

Valencia

Madrid a a las 23'45.

En Picasent pueblo del distrito judicial de Torrente (Valencia) hubo una reñida colisión entre los bandos que se disputaban la victoria en las urnas, a consecuencia de la cual resultó un vecino muerto. La muchedumbre lineó al matador arrastrándolo.

Han salido para Picasent veinte guardias civiles para restablecer el orden.

El Sr. La Cierra

Madrid 9 a las 23'45.

Preguntado el Sr. Lacierva, si autorizaría la manifestación que proyectan los republicanos para entregar al Sr. Salmeron el manifiesto de protesta electoral, ha contestado que no la autorizaría.

En vista de la negativa gubernativa, los republicanos pedirán autorización para celebrar un mitin en lugar cerrado.

Sueca

Madrid 9 a las 23'25.

Reina tranquilidad en Sueca. Continúa vigilando la población la guardia civil.

Reus

Madrid 10 a la 1.

Los republicanos de Reus han celebrado su triunfo con un mitin en el que se pronunciaron violentos discursos de oposición al actual régimen.

Dimisión

Madrid 10 a la 1.

El jefe de la guardia municipal de Santander ha dimitido el cargo por negarse a votar una papeleta que contrasignada le había entregado el Alcalde.

La papeleta ha sido entregada al Juzgado como coacciones.

Tarragona

Madrid 10 a las 2.

En uno de los colegios electorales, fué destruida una urna a garrotazos, la mesa protestó con acta notarial.

Los republicanos fueron disueltos por la guardia civil que cargó contra los grupos que intentaron hacer resistencia en la puerta del colegio.

Datos oficiales

Madrid 10 a las 2.

Los datos facilitados en Gobernación por el jefe de la sección política don Belisario de la Cárcova acusan el resultado siguiente:

En los pueblos de más de 6.000 almas han elegido 4009 monár-

quicos, 975 republicanos, 80 carlistas, 61 socialistas y 36 nacionalistas (catalanistas y bizkaitarras).

Valencia

Madrid 10 a las 4.

Continúa la excitación entre *blasquistas* y *sorianistas*.

Frente al local que ocupa la redacción de *El Radical* órgano de D. Rodrigo Soriano se trabó una colisión entre los amigos políticos de éste y los del Sr. Blasco Ibañez. Salieron de uno y otro grupo muchos disparos a consecuencia de los cuales fué muerto José Balaguer y fueron otros tres individuos heridos gravemente.

Intervino la policía.

Fuenterrabía

Se reciben graves noticias de Fuenterrabía. Muchas colisiones, hay muchos heridos algunos graves.

Graves sucesos

en Santander

Primeras noticias

Madrid 9 a las 10'10

(Recibido con retraso)

Esta madrugada se han recibido en el ministerio de la Gobernación telegramas de Santander en los que se da cuenta de haberse alterado el orden en la capital montañesa.

Las primeras noticias son muy confusas.

Después se nos dice en la sección política de Gobernación que momentos después de la proclamación de concejales, varios grupos formados por republicanos, promovieron un gran escándalo formando una manifestación que recorrió las principales avenidas dando gritos subversivos y amenazas.

Entre monárquicos y republicanos se cruzaron insultos, repartiéndose muchos estacazos.

A la una de la madrugada telegrafió el Gobernador civil de Santander que la policía, apoyada por algunas parejas de la benemérita de infantería y caballería, restablecieron el orden.

Existen fundados temores que se repita mañana el tumulto.

El Sr. García Alix estuvo al habla por telégrafo con el Gobernador civil comunicándole instrucciones para que obre con energía en evitación de que se altere el orden.

Villaverde en Palacio

Madrid 9 a las 16'15.

El señor Villaverde al despachar esta mañana con S. M. le comunicó los sucesos ocurridos en Santander, los cuales confirmó a los periodistas.

Los grupos que los formaban en su mayoría eran libertarios.

Se dirigieron a la residencia de los jesuitas que intentaron incendiar.

La guardia civil cargó sobre los revoltosos que logró disolver sin hacer uso de las armas.

Cuando los grupos hallábase frente al convento sonó un tiro matando a un niño.

Por los trabajos practicados por el Juzgado se ha venido en conocimiento que el disparo no se hizo desde el convento como se supuso en los primeros momentos que fueron de gran confusión.

En el círculo católico

Madrid 10 a la 1.

Continúa la agitación. Numerosos grupos lograron, arrollando la policía que intentaba cerrarles el paso, llegar al círculo católico. Sobre la fachada cayó una lluvia de piedras que hizo añicos todos los cristales.

Los grupos daban gritos de mueran los jesuitas, mueran los far-santes.

La guardia civil cayó sobre los amotinados.

Algunos ganaron la calle de San José donde sirviéndose de los adoquines del empedrado, levantaron una barricada para impedir o dificultar por lo menos las cargas de la benemérita.

Dado el giro que toman los acontecimientos de estos días, el Goberna-

dor reunirá la Junta de autoridades y declinará el mando en la autoridad militar.

Refuerzos. Escándalo.—Pedrea y asalto.—Cargas.—Muertos y heridos.

Madrid 10 a las 10.

Han llegado a Santander dos compañías del Regimiento infantería de Garellano al mando de un comandante precedentes de Bilbao.

La censura va permitiendo conocer detalles de lo ocurrido ayer en Santander.

Numerosos grupos recorrieron las calles principales, profiriendo gritos de viva la república y mueran los jesuitas.

El comercio cerró sus puertas ante las amenazas de los tumultuosos.

En medio de una gritería ensordecedora fué apedreada la residencia de los Padres de la compañía de Jesús y el local que ocupa el Círculo católico, al cual asaltaron los revoltosos, rompiendo muchos muebles que arrojaron a la calle por las ventanas y balcones.

Un piquete de la guardia civil de infantería al mando de un oficial desalojó a las turbas del Círculo católico, ocupándolo militarmente.

Los amotinados continuaron en su actitud agresiva, haciendo resistencia a la fuerza armada.

La presencia de una sección de la benemérita a caballo no logró apaciguar los ánimos.

Un trompeta tocó atención y la fuerza cargó sobre los grupos.

La carga fué recibida con una nube de gruesas piedras.

Entonces sonaron hasta tres descargas seguidas, cayendo heridos un niño, dos mujeres y cuatro hombres.

Los sediciosos se pusieron en precipitada fuga.

Todas las boca calles en que se habían instalado y el convento de los jesuitas están ocupadas por la benemérita.

En el arroyo y la acera se ven grandes manchas de sangre.

Los heridos han sido retirados por las ambulancias de la Cruz Roja.

Acaba de publicarse con las solemnidades de ordenanza la Ley Marcial.

LOTERIA NACIONAL

Madrid 10 a las 11'15.

(URGENTE)

En el sorteo de la Lotería Nacional, celebrado hoy, han salido premiados los siguientes números:

El primer premio de 250.000 pesetas, ha correspondido al número 9.503 despachado en Sevilla.

El segundo premio de 100.000 pesetas, ha correspondido al número 1.020 despachado en Badajoz.

El tercer premio de 55.000 pesetas, ha correspondido al número 13.006 despachado en Madrid.

Con 6.000 pesetas cada uno han salido premiados los siguientes números:

12.721,	4.696,	2.125,	67,
8.147,	680,	13.242,	14.507,
1.379,	314,	4.572,	11.863,
y 2.487.			

La bolsa de hoy

Madrid 10 a las 16.

(URGENTE)

La bolsa ha cerrado a las cuatro de la tarde con el siguiente movimiento:

Interior contado	77'20
Interior fin de mes.	77'35
Amortizable 5 por 100	97'30
Banco de España	479'00
Compañía de Tabacos.	443'00
Francos	33'70
Libras	33'65
Exterior de París	90'75

FABRA

DERECHO

Preparación para el próximo curso con arreglo a los programas oficiales, principalmente de las Universidades de Barcelona y Valencia.

Para detalles dirigirse a D. Pedro Martí, Pbro, y Abogado (La Palma, 5).

Se facilitan informes a los alumnos que quieren aplicar el R. D. del 26 de Agosto último y sobre facilidades para matrículas y exámenes universitarios.

Aviso importantísimo

A LOS HERNIADOS (TRENCAIS)

La casa Vidal de Barcelona, ortopédicos especialistas participan a los que padecen de hernias que acaban de montar sus talleres de construcción de toda clase de aparatos ortopédicos a la altura de los mejores del Extranjero, en Barcelona, (Gracia), calle de las Gracias, núm. 13, y desde esta fecha construirán aparatos reguladores desde el precio de 30 pesetas en adelante, siendo de advertir que dichos aparatos serán contruidos a la perfección para ser adaptados a la constitución del paciente y amoldados al anillo herniario, el cual podrá hacer todos los movimientos, sin que le estorbe nada, hasta su completa curación.

El especialista Sr. Vidal estará en ésta de Palma, los días 11 y 12 de los corrientes, hospedado en el *Hotel Continental*, calle de San Miguel, núm. 38 y recibirá a cuantas personas necesiten de él en los indicados días.

The Alge School

Escuela Moderna de Lenguas vivas. Única y exclusivamente autorizada en Palma de Mallorca.

Clases de alemán, francés, inglés é italiano.

El método Alge es el más rápido, seguro y económico.

Para más informes, D. Joaquín Samper, calle de Rubí, 29, principal.

La Palmesana

Fábrica de harinas, almácenos, maderas, máquina de aserrar, taller de carpintería y herrería de

Juan Pieras Carbonell

Santa Catalina, Palma de Mallorca

Teléfono: Fábrica número, 74.

Id. Despacho, Palma núm. 15.

Aprendiz de Farmacia

Se necesita uno. Informarán Centro de Anuncios.

Al público

La *Madrileña*: Denominada con este nombre se ha abierto una casa de puntillería y pasamanería en la calle de Brossa al lado de la tienda del señor Matheu, teniendo como especialidad un rico y variado surtido en randas de maceta a precios sin competencia.

FONDA LA MARINA

Situada en el puerto de Alcudia

El día 1.º de Octubre quedó abierto al público dicho espacio local en donde se encontrará por módico precio toda clase de comidas y bebidas, servidas con prontitud y limpieza.

TEATRO LÍRICO

Gran Compañía Cómica dirigida por el primer actor cómico

D. MANUEL BALMAÑA

y en la que figura el primer actor y director en sus obras

D. EDUARDO CACHET

Lista del personal

ACTRICES.—Arias, Encarnación.

—Geijó, María.—González, Joaquina.—Grajera, Victoria.—Gue-

rra, Mercedes.—Pardo, Elvira.—

Portavitate, Dionisia.—Torres,

Avelina.

ACTORES.—Balmaña, Manuel.—

Cachet, Eduardo.—Córdoba, Emi-

lio.—Fernandez, Ticiano.—Guer-

ro, Pedro.—Lombia, Tirso.—Pa-

niagua, Arturo.—Pastor, José.—

Vayles, Mariano.—Valie, Agustín.

—Venegas, Tomás.

APUNTADORES.—Gordo, Alfredo.

Leyra, Arturo.

Precios de abono

Palcos p atea	55
Id. proscenio primer piso	60
Id. idem. segundo piso.	55
Butacas de patio	7
Sillones de anfiteatro.	6
Asientos de anfiteatro.	2

Precios diarios

Palcos platea.	8
Id. proscenios primer piso.	10
Id. id. segundo piso.	8
Butacas de patio	1'10
Sillones de Anfiteatro.	1
Asientos de Anfiteatro.	0'30

Entrada general, 0'55 pias.

Medias entradas, 0'35 pias.

Lotés de 10 entradas 4'50 pesetas.

NOTA.—El impuesto del timbre a cargo del público.

Queda abierto el abono en la taquilla del Teatro de 3 a 6 tarde.

Debut de la compañía, el sábado próximo.

LA CICLÓN